

## Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pts
trimestre.	2	50
Fuera de la capital, un trimestre.	3	
En el Extranjero, un trimestre.	5	
Números sueltos.	0	10
Anuncios línea.	0	50

Comunicados á precios convencionales.  
Pago por adelantado.

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

## Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas insertense o no, no se devuelven los originales.

## Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## Fuera medias tintas

Nunca con más razón que hoy podemos decir que nos acercamos al desenlace de la comedia que se viene representando para escarnio de la nación española desde el año treinta y tres hasta la fecha.

Esta incesante agitación que hace días tiene en continua alarma á todos los españoles con el augurio de sangrientos dramas, no son sino los precursores de la tempestad que nos amenaza. Tempestad que no tiene bastante fuera para conjurar el partido liberal como no lo tendrán tampoco ninguno de los partidos conservadores, que con sus locas predicaciones nos han conducido á situación tan triste.

El gobierno sin prestigio alguno, se ve en la imposibilidad de resistir por más tiempo, porque la fuerza armada está cansada y aburrida de servir de pantalla á todos los gobiernos, las clases acomodadas de la sociedad desean su caída para vivir tranquilas, y el comercio que vé cercana su ruina, ansia verle desaparecer de la pública escena.

En situación tal y próximo el huracán á desencañarse, sólo queda para ponerse dique á la desenfrenada tempestad que nos amenaza, que el pueblo español, comprendiendo el remedio, se convenza de que el orden y la justicia sólo puede obtenerlas cumplidas, con la comunión tradicionalista.

Si un día y otro trascurren sin salir del marasmo en que yace desde tantos años, no se queje de la liquidación social que se acerca y cúlpese á sí mismo de los males que le sobrevengan, por que ha de tener en cuenta que los incendiarios contemplan con placer la víctima que han de destrozarse entre sus garras: que el puñal está levantado sobre su cabeza y la dinamita próxima á sembrar la ruina y la desolación sobre las ciudades, y que sin una mano fuerte que detenga la corriente revolucionaria, nuestro porvenir es tan solo el caos. Y ese día en que luzca la siniestra antorcha del incendiario, arrasando todo cuanto á su paso encuentre, y el puñal del asesino descargando golpes á montones haciendo víctimas sobre víctimas se acerca con agigantados pasos.

La vacilación en tan supremos momentos no cabe, porque ningún español que ame el suelo en que al abrir los ojos á la razón comprendió lo que debe á su patria, puede permanecer con los brazos cruzados, contemplando tan triste cuadro.

Es pues preciso, que la inacción se deseche, que á las palabras sustituyan las obras y que sabiendo que la única rémora que se opone á nuestro paso es el liberalismo que no nos puede dar la paz y la tranquilidad, tan necesarias á la vida de los pueblos, y que nuestra salvación esta sólo en el partido carlista, que combatamos todos al común enemigo.

Nada de dudas, nada de vacilaciones: ó con el liberalismo, ó al lado de D. Carlos. Fuera las medias tintas, aquí solo es preciso ó que de una vez nos hundamos para siempre en brazos del liberalismo ó nos salvemos acogiéndonos á la sacrosanta bandera, por la que desde el año treinta y tres están derramando su noble sangre, sufriendo la deportación y toda clase vejaciones, españoles admiración del mundo todo por su fé y su constancia.

Es preciso, pues, que concluya de una vez esta anómala situación porque atraviesa España de una ó de otra manera, como es preciso tambien que se convengan los españoles todos de que los farsantes revolucionarios son incapaces de regir los destinos de una nación bajo las bases de orden y autoridad. Es necesario que conozcan que la decadencia de la nación española comienza donde empezaron ellos y concluirá el día que ellos concluyan.

Es indispensable que tenga entendido que mal sabrá poner orden aquel que nunca supo alcanzar los altos

puestos sino por medio del desorden. Es menester que aprenda que nunca podrá aplicar la ley con rectitud aquel que sólo supo hollarla ó escarnecerla. No debe poner en olvido que mal puede ser buen padre, quien no supo ser buen hijo, y que nunca será buen ciudadano aquel que puso á precio el sòlio de sus mayores.

Tenga pues ésto entendido, sépalo de una vez; pero tenga en cuenta que pocos son los instantes que le quedan para decidirse.

La tormenta está próxima á estallar y nunca como ahora podemos, al tocar el desenlace de la farsa ridícula que por tantos años se está representando en España, decir con mas motivo, que es preciso, que es necesario que ésto concluya de una vez: que el marasmo se sacuda, que cesen las vacilaciones y escojamos nuestro porvenir.

Es preciso que concluyan las medias tintas, que arrojemos las caretas y nos pongamos al lado del liberalismo, ó al lado del carlismo. Con el liberalismo nuestra ruina es segura, con el carlismo nuestra regeneración es cierta.

## NOTAS POLÍTICAS

Conocemos ya por cablegrama el mensaje que Mr. Mac Kinley ha dirigido á las cámaras neyorkinas; estamos al tanto pues, del último de los socorros y paliativos que queria poner Sagasta á su desastrosa gestión colonial, próxima á desvanecerse, desgraciadamente no solo en perjuicio del partido moretista, sino arrastrando en su caída, algo que es mas estimado que un ruinoso y desacreditado grupo político, algo que debia de llamar la atención de esos *grandes fulanos* antes de llevar á cabo su obra demoleadora, y ese algo no es otro, que la pérdida de la mas rica de nuestras colonias, en donde solo como recuerdo de nuestra actual dominación, quedará odio eterno contra España por haber abusado sus políticos de aquellas inmensas riquezas, nunca el mas leve reconocimiento, ni la mas pequeña gratitud por haberla civilizado primero, ni por haberla despues concedido libertades tan extensas como mas amplias que las que disfrutaban las regiones fieles de la Metrópoli. Y hemos leído detenidamente el extenso documento, nos hemos enterado hasta de sus mas minuciosos detalles y como consecuencia última, dejando algunas notas que han herido profundamente nuestros sentimientos de españoles y patriotas, hemos aprendido en el algunas conclusiones, que seguramente no verán ninguno de nuestros ministros, no por falta de talento, sino... por *sobra* de poca voluntad.

Lo que no hemos podido ver sin justa indignación y en nuestro amor propio herido, es aquel párrafo en que traduciendo su reprochable *neutralidad* en sarcasmo, dicennos ser falso que de los puertos yankees haya salido expedición alguna en socorro de los insurrectos. Dice así textualmente: «Declara M. Mac Kinley que la tendencia de España á acusar á los Estados Unidos de no haber cumplido sus deberes internacionales carece de fundamento, y es un hecho real que no ha salido de las costas norte-americanas ninguna expedición militar (!) ni ningun buque armado (!)»; Si será campechano y socarrón el señor Mac Kinley, eh! ¡La opinión pública al acusar á nuestros gobiernos débiles ante les continuados desembarcos militares en las costas de Cuba, ha obrado injustamente y contra razón! Bonita manera de decir la verdad. ¡Lástima de no haber nacido en la tierra de la sal, pues hubiéramos salido un *andalu aprovechaito!*

Dejemos este párrafo por odioso, ya que el público sobre él hará los pertinentes comentarios, y continuemos el análisis de tan *sabroso y apreciable* documento. (¡Lástima que de cien leguas huele ya á tocino!)

Y continúa el presidente yankee: «Refiriéndose á las nuevas reformas concedidas á Cuba, dice que sus ideas de moralidad impiden pensar en la anexión for-

zosa de Cuba á los Estados Unidos, lo que seria una agresión criminal.» ¡De modo que la anexión *forzosa* no, pero y la *lenta*, que no consiste en otra cosa que en auxiliar á los rebeldes con armas y comestibles cuando los necesitan y en extender las papeletas de inmunidad para cuando estén presos?... Si señor ¡He aquí como despues de tantos sacrificios, despues de haber gastado miles de hombres y millones de pesetas, los Estados Unidos dictar sentencia en el famoso pleito sostenido con tanto teson por España, como con cobardía y miras rastreras por los cubanos insurgentes y sus amigos los yankees! Y mientras nos anuncian *tanta felicidad* para el porvenir de nuestras colonias, en otro párrafo, (*parece mentira!*) felicitanse de la buena actitud del gobierno español, gloriándose de que haya contestado á la nota que le presentó Mr. Woodford en Octubre último, en la que si no *mienten lenguas* señalábase la pacificación de Cuba... á plazo fijo (!), con términos de tal templanza y cortesía, que realmente parecia, como si las palabras antes de escritas, hubiesen pasado por las *pingajosas* manos de... un *confitero*.

Estas y otras cosas aun mas *agradables* contiene el mensaje Mac-Kinleyano, y que á creer á la prensa *rotativa* le ha sabido al gobierno á propio *merengue*, tal era lo que se lamia los dedos de gusto, atendiendo al texto del mensaje, dejando... *para otro dia*, el estudiar el sentido que le pueda dar el contrincante de Mr. Bryan.

Lo propio haremos nosotros con el mensaje y con el gobierno...

K. LISTO.

## LA TIGAZOS

Como saben nuestros lectores, en la última sesión de nuestro Ayuntamiento se aprobó por *unanimidad* la proposición de los señores Salvat, Ciurana y demás concejales, *enemigos de Gerona*, según D. Joaquin y *El Eco*.

¡Buena plancha han tirado ese par de papeluchos!

En su inconsiderado afán de hacer la guerra á todo lo que defienden los carlistas, insultaron, ferozmente al señor Salvat y sostuvieron que lo que él defendía era un absurdo que arruinaría á nuestra ciudad; y ahora resulta que todos esos insultos é impropiedades deben tambien hacerse extensivos á los concejales de la devoción de estos dos semanarios, porque, la proposición de Salvat y Ciurana, fué tambien aprobada por ellos.

En fin: que se han lucido.

¿Persistirá D. Joaquin en su primera opinión? Lo dudamos.

Porque es de todos sabido, que este *independiente* semanario baila al son que le tocan. Es pues natural que, si antes defendía el parecer de los que mandan, habiendo estos mudado de opinión, el haga lo mismo porque de sabios es mudar de consejo.

Y además, que por *algo* es *independiente*.

Continua *El Eco* negando que uno de sus redactores ó colaboradores llene tambien cuartillas para un periódico *hoy* sagastino. Pues nosotros continuamos afirmando. En uno de los pasados números del semanario federal, aparecia la firma de un conocido escritor de esta ciudad, que, según afirman sus mismos amigos, y es público en Gerona, llena cuartillas para D. Joaquin. Es, pues, inútil que *El Eco* se empeñe en negarlo.

Pretende defenderse diciendo que en Gerona no hay ningún periódico sagastino. Es verdad que no hay

en esa ciudad ningún periódico cuyos redactores sean fusionistas por convicción (como tampoco los hay de convicciones conservadoras ni republicanas); pero eso no quita que haya quien actúe de sagastino cuando es de *oportunidad* el desempeño de este papel.

Y ¿podrá negar *El Eco* que *D. Joaquín* (según el enemigo de todo lo malo) es hoy sagastino, aunque haya sido otras veces silveista y republicano?

La simple lectura del *independiente* semanario basta para convencerse de esta verdad; aunque sea también evidente que, en punto á convicciones, tiene tanto *D. Joaquín* de fusionista, como *El Eco* de republicano.

Si; republicanos de Gerona, aunque os parezca lo contrario, es la verdad que, tiene tanto de federal vuestro organillo, como de fusionista *D. Joaquín*; ó sea, que desempeñan *actualmente* estos papeles, porque así les conviene.

La prueba más evidente es la íntima amistad de esos dos periódicos que mutuamente se alaban y tienen colaboradores comunes.

Así acostumbran á ser todos los enemigos del carlismo: si el pueblo les conociera, tiempo ha que habría barrido tanta mundicia.

Después de contestar á nuestra pregunta ocultando la verdad, dice *El Eco* que quiere tomar la recíproca, y, á este fin, nos hace á su vez una pregunta tan maliciosa é impertinente, como inútil.

Inútil sí, porque, aunque podríamos contestarle cumplidamente, no queremos, ni tenemos obligación de hacerlo.

Y no queremos hacerlo porque aquí no hay tal recíproca, aun cuando él se lo figure.

Nosotros le interrogamos sobre asuntos de su exclusiva incumbencia, y, apesar de eso, ni siquiera se ha dignado contestar á una de nuestras preguntas, y, respecto á la otra, lo ha hecho faltando á la verdad. ¿Qué obligación tenemos, pues, nosotros de darle luz sobre asuntos con los cuales tenemos que ver lo mismo que él con la vida privada de todos los liberales y republicanos habidos y por haber?

¿Contestaria *El Eco* á las preguntas que podríamos hacerle nosotros sobre eso? ¿No? Pues es inútil que se canse: nosotros tampoco.

Pero advierta que no es porque no podamos taparle la boca, sino porque no lo merece... y porque no nos dá la *rial gana*; (así habla él cuando le conviene).

*El diario del porvenir, el ilustrado y bien informado Correo de Gerona*, también mete la pata en lo de la persona que se rebaja hasta el punto de colaborar en el *D. Joaquín*. Pero ¿qué te importa á ti eso, mamotretó? ¿Quién le habrá enseñado á meterse donde no le llaman?

¿Acaso le va algo en la feria, cuando así habla de ella?

¿Quién sabe! Todo podría ser.

P.

## Desde San Feliu de Guixols

(De nuestro corresponsal)

Sr. Director de EL NORTE:

Esta es una de las muchas ocasiones en que lamento no disponer de frases gráficas y galanas para desempeñar *comme il faut* mi cometido de diligente corresponsal. Deploro además que se hagan de encomiar sucesos extraordinarios tan desacreditados haber de ellas usado y abusado sin ton ni son ni conciencia corresponsalillos sin idem.

La Novena que en obsequio de su Inmaculada Patrona han celebrado las hijas de María ha superado en esplendor y magnificencia á todas las previsiones y las esperanzas más risueñas.

Habiase dicho que la Archicofradía deseaba hacer un esfuerzo supremo para dar mayor realce que en los anteriores años á las funciones; pero ¡quien podía figurarse hasta que punto!

El altar parecía ascua de fuego que reverberando en los metálicos candelabros y despidiendo en mil direcciones haces de luminosos rayos colocaban á la Virgen Santísima como en el Tabor de su gloria.

La música que dirigía el notable organista de esta

población Rdo. D. Narciso Musqueras derramaba torrentes de melodía que cayendo del coro semejaban una cascada de armoniosas notas que arrullaban los corazones de los fieles todos. Las piezas tocadas por armonium, piano, viola, violín y violoncello eran de lo *mejorcito* que produce el genio de la música. Premie la Virgen á los habilísimos aunque jóvenes artistas en el difícilísimo arte de Orfeo el concurso que han prestado para el realce de las funciones.

Los sermones, con decir que los pronunciaba el Rdo. Longás, dicho se está que eran elocuentísimos y plenos de cristiana sabiduría.

Merecen bien de Dios y de la patria los que ayudan á la reacción religiosa que de algún tiempo acá se nota en S. Feliu.

No cejeis, hijas de María, en tan noble empresa. Dirijáse siempre vuestros entusiasmos marianos á disipar el indiferentismo religioso que es la carcoma que corroe al individuo á la familia y á la sociedad.

X.

S. Feliu 8 de diciembre 1897.

## DESDE CASA DE LA SELVA

Sr. Director de EL NORTE

Muy señor mío: ayer se celebró en esta villa con la solemnidad de costumbre la fiesta de la Inmaculada Concepción.

Por la mañana á las ocho hubo una misa de comunión á la que asistió numerosa concurrencia, la plática preparatoria estuvo á cargo de uno de los señores Vicarios. Durante la comunión, entre otros escogidos motetes, se cantó por primera vez una bellísima y sentida composición, obra del joven é inspirado compositor de esa ciudad don Gabriel García Anglada.

A las 10 y media, con asistencia del magnífico Ayuntamiento y demás autoridades, cantóse la misa «*Oh chor amoris victima*» del celebre compositor don Juan Carreras. Ocupó la cátedra de Espíritu Santo uno de los vicarios Rdo. Juan Ferres, quien con sencillez y elocuente palabra demostró la influencia de la devoción á María en la sociedad, presentando á la Virgen como única remediadora de los inmensos males que deploramos en nuestros tiempos saturados de ateísmo, liberalismo é indiferentismo. Dirigió una plegaria á la virgen rogando por las necesidades de la Iglesia por la pobre España, antes tan devota de la Virgen y suplicó también á sus oyentes que elevasen una súplica á la Virgen para que aliviase completamente de sus dolencias al señor párroco Rdo. Narciso Frigola. Felicitamos al joven orador.

Por la tarde á las 3 rezóse el Santo Rosario cantándose Aves marías y escogidos motetes por el notable tenor señor Cortacans.

Merecen también nuestra felicitación las señoritas Camareras de la Virgen por el exquisito gusto con que adornaron el altar mayor que realmente producía un efecto sorprendente. En fin resultó una función en extremo lucida.

Es cuanto tiene que decir á V. este S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Cassá de la Selva 7 diciembre 1897.

## NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

—Las funciones religiosas destinadas á honrar la festividad de la Virgen Inmaculada, han revestido este año, mayor solemnidad si cabe, que los anteriores.

La Catedral, en que ofició de pontifical el Ilmo. señor Obispo estuvo concurrísimas, oyendo los fieles con santa devoción la elocuente palabra del Rdo. Sebastián Gibert.

Ocupaban asiento en el presbiterio en representación del Exmo. Ayuntamiento, los concejales señores Salvat, Pol y Puig de Marcillo.

La capilla de música, bajo la dirección del maestro Rdo. Rué, ejecutó una solemne misa á toda orquesta, con acompañamiento de una nutrida masa coral.

Hemos oído alabar muchísimo tanto por su valor material como artístico, el precioso terno que se usa en la Catedral en el día de anteayer.

En la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, la fiesta que organizó el Regimiento de Guipuzcoa en obsequio á su Patrona, revistió los caracteres de una verdadera solemnidad.

El altar que estaba adornado con multitud de trofeos militares artísticamente dispuestos, llamaba justamente la atención de la concurrencia por el buen gusto que había presidido en su decoración, particularmente tres *arañas* formadas por bayonetas interpuestas, que al contacto de la infinidad de luces que ardían, producían rayos fulgurantes y fantásticos de un efecto encantador.

Pocos minutos antes de las 11 llegó la fuerza del Regimiento con sus Jefes y oficiales á la cabeza, ocupando sitial de preferencia en el presbiterio el general señor Perez Clemente, (vestido con la misma guerrera de cuando era coronel,) el coronel del Regimiento señor Henares, Jefes y oficiales del mismo y nutrida comisión de los demás cuerpos que tienen representación en esta capital. Ofició de celebrante en la misa solemne el capellán del Hospital Militar P. Santiago Sanchez, ocupando la Sagrada cátedra, según estaba anunciado, el capellán del Regimiento don Pedro Perez, quien hizo un acabado elogio de las glorias de María, haciendo gala de poseer conocimientos históricos y envidiables condiciones oratorias.

Para acompañar á las señoras invitadas, que difícilmente hubieran podido llegar al sitio destinado, tal era la multitud de fieles que llenaban el templo, estaban destinados los jóvenes oficiales señores Allué y Balbuena.

Terminados los divinos oficios situáronse en la meseta que hay entre el Hospital militar y el templo, el general Perez Clemente y sus acompañantes, desfilando ante ellos la bizarra fuerza de Guipuzcoa.

En la iglesia del seminario como remate de la novena que en honor de María Inmaculada ha venido estos días celebrándose, tuvieron lugar solemnes actos religiosos que atrajeron gran concurrencia, pues tanto en la misa de comunión general que rezó el Reverendo Dr. Juan Juliá, catedrático de Matemáticas, como en la función del solemne Besamanos resultaron insuficientes las espaciosas naves del templo para tanta multitud.

El P. Aguilera, que ha sido quien ha predicado la novena, ha demostrado una vez más su justa fama de orador, siendo de esperar que dada la actualidad de los asuntos que ha tratado, como por la unción evangélica con que los ha explicado, obtendrá opimos frutos espirituales.

La reseña de la función de los congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga, la haremos en nuestra próxima edición, no tanto para no hacernos interminables, sino que dada su mucha solemnidad, deseamos tratarla detalladamente.

—Anteayer tarde, mientras pasaba la procesión por la calle de las Bastellerías, produjóse un ligero alboroto, ocasionado por negarse cierto sugeto á descubrirse al pasar la imagen de la Virgen María.

Después de haber sido amonestado por uno de los asistentes á la misma, retiróse refunfuñando y profiriendo bravatas contra la Religión y sus misterios.

—Hoy á las nueve se verá en esta Audiencia Provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Gerona sobre lesiones contra Francisco Piñernat Corsá. Defensa: Abogado don Manuel Catalá; procurador don Jaime Vila y ponente señor Sangeñis.

A las once juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Gerona sobre delito electoral contra Pedro Marqués Ferriol.—Defensa: Abogado don Ramón M.ª Almeda. Procurador D. Joaquín Mas. Magistrado ponente señor Presidente.

—El lunes próximo en la iglesia del Hospicio provincial, se solemnizará la festividad de santa Lucía, con los cultos siguientes:

Por la mañana misas cada media hora.

A las diez misa cantada con acompañamiento de la acreditada orquesta de aquel beneficio establecido.

A las 5 y media de la tarde empezará la función con el canto de un solemne rosario, al que seguirán varios ejercicios de meditación y sermón que pronunciará el Rdo. don Juan Molinas, profesor del colegio Ralló de Bagur.

—Ayer á las 11 de la mañana la fuerza del Regimiento de Guipuzcoa, asistió á un oficio funeral en la iglesia de nuestra señora de los Dolores, para el eterno descanso de los infelices soldados víctimas de nuestras guerras de Cuba y Filipinas.

—En la imprenta de nuestro periódico, (Herrería vieja, 5), se han recibido unos bonitos y elegantes calendarios con el retrato de nuestro Augusto Jefe el señor Duque de Madrid, que llaman justamente la atención de cuantos han tenido ocasión de admirarlos, por lo exacto de la figura de Don Carlos, como por

la extraordinaria baratura, pues su precio es solo de 75 céntimos.

—No sabemos, como muy bien dijimos días atrás, si el señor alcalde, obedeciendo á nuestras indicaciones, había ordenado la reconstrucción del canal de aguas que arrastra las inmundicias de las cloacas de las calles de Calderers y Barca, pero el caso es que la cosa se ha hecho tan mal y pesadamente, que ¡maldita la gracia de perder tanto tiempo para una cosa de tan poco provecho! Nos explicaremos. Al construirse la citada vía de agua, cuidáronse los que lo dirigían, de rebajar el nivel del terreno tan á la mínima expresión y amontonaron las tierras que extraían tan al borde del citado canal, que ha resultado, lo que forzosamente había de resultar, ó sea que ya no pasa agua y que las tierras han vuelto á su primitivo estado con gran disgusto de aquellos vecinos que están condenados á oír.... unos olores.... y nada más.

Apelamos á la amabilidad del señor Boxa, creyendo seremos complacidos.

—En la Capitanía general de este Principado, se ha recibido un telegrama del ministro de la Guerra, en el cual se dispone que los reclutas del actual reemplazo pertenecientes al cupo de la península se concentren en sus respectivas zonas el 18 del corriente.

—El martes último en una propiedad del señor Coll y Lliura, debido seguramente al descuido de los operarios encargados de cuidar las carboneras, declaróse un violento incendio en unas pilas de aquel combustible, quemándose una cantidad correspondiente á unas 40 cargas.

—Segun noticias dentro poco tiempo la villa de Palamós estará dotada de alumbrado eléctrico.

Parece se ha presentado á aquel Ayuntamiento un informe sobre este particular, esperándose solamente su aprobación para dar comienzo á las obras.

—En el certamen científico literario de «L' Atlántida» celebrado en Barcelona, ha obtenido un premio Don Juan Ribas y Carreras, secretario de la «Eléctrica-Jalpi.» de Lloret de Mar.

Reciba el laureado vate nuestra enhorabuena.

—Ha estado algunos días en Blanes, con objeto de enterarse minuciosamente de las obras efectuadas en el vasto edificio destinado á noviciado, el sabio y virtuoso P. General del Instituto religioso de la Sagrada Familia, Rdo. P. Mañanet.

—El propietario y vecino de Hostalrich don Francisco Llensa, recibió dos cartas anónimas amenazándole con causar daños á su propiedad si no despedía á uno de sus colonos.

Por las averiguaciones practicadas por la Guardia Civil, resultó autor de dichos anónimos, segun parece, Sebastián Soler, vecino de Masanas, el cual fué puesto á disposición del juez municipal de Hostalrich.

—Veáanse los anuncios de la 4.<sup>a</sup> página.

## NACIONALES Y EXTRANJERAS

—Ha salido ya para Barcelona á bordo del vapor correo «Bellver», el general Weyler, á quien, además de sus amigos, le han despedido en el muelle los socios del Centro Militar, el Capitán general señor Moñó, y jefes y subalternos sin uniforme.

Quando el buque soltó las amarras, el general Weyler saludó con el pañuelo, contestándole con palmadas y algunos vivas las personas que se hallaban en el muelle.

El general se propone pasar unos días en Cataluña y despues marchar de incógnito á Madrid.

—Dícese que el general Weyler, antes de embarcarse, ha suplicado á sus amigos que prescindan de regalarle la espada de honor, entregando el importe de la suscripción á la Junta protectora del soldado, la cual carece de fondos para atender á los heridos y enfermos que regresan de Cuba y de Filipinas.

Esta noticia se comenta muy favorablemente en honor del general Weyler.

—Los romeristas andan muy atareados con los preparativos de la Asamblea que han de celebrar el día 10.

Algunos de ellos creen que el acto tendrá capital importancia, y otros opinan que la Asamblea no resultará todo lo que se viene suponiendo, pues los delegados que llegan de provincias no muestran grandes entusiasmos.

El discurso que pronunciará el señor Romero Robledo en su parte política, segun dicen sus íntimos, será la exposición del programa que desarrolló el partido liberal conservador en los primeros años de la Restauración.

—Un despacho de la Habana dá cuenta de hallarse enfermo el general Arolas, á consecuencia de una fuerte erisipela.

—Quando los rebeldes atacaron á Guisa (barrio rural del término de Bayamo, provincia de Santiago de Cuba) la guarnición se componía de 140 hombres mandados por un capitán, el cual resultó herido, así como 50 soldados, naciendo una defensa que ha sido calificada de heroica.

En la reconquista de Guisa, efectuada por la columna del coronel Tovar, el enemigo apenas se defendió, huyendo á la desbandada.

La columna tuvo 13 heridos.

The Standard de Londres ha recibido telegramas de Washington y New York, segun los cuales el Mensaje de Mr. Mac Kinley ha sido favorablemente acogido por los senadores y los representantes.

En la Bolsa se ha recibido la lectura del Mensaje con una alza en los valores americanos.

—Despachos de Puerto Principe y Méjico anuncian que han quedado resueltas las dificultades surgidas con Alemania. Haiti se ha prestado á conceder la indemnización pedida y se ha saludado el pabellón alemán.

—De Washigton telegrafian que ha sido embargado el vapor *Silver's Heelds* del que se sospechaba conducía armas con destino á los insurrectos cubanos.

Las autoridades que realizaron el embargo, al registrar el buque no encontraron armas de ningún género ni objeto alguno que comprobase las sospechas que sobre el *Silver's Heelds* pesaban.

—Se ha recibido en el ministro de la Guerra un telegrama oficial de la Habana dando cuenta de que algunas columnas combinadas batieron al enemigo en Sancti Espíritus causándole dos muertos y dos heridos.

—De Washington telegrafian que el señor Estrada Palma ha declarado que el Mensaje de Mr. Mac Kinley viene á mantener las esperanzas de los rebeldes cubanos en el triunfo de su causa.

—Segun despachos de Berlin, el cuerpo de ejército de la ocupación alemana en KioTcheon se compondrá de 4.800 hombres, con 70 oficiales.

## SECCION RELIGIOSA

Santo de Hoy.—Ntra. Sra. de Loreto.

Santo de Mañana.—S. Dámaso.

Cuarenta horas.—Iglesia del Hospicio.

Corte de María.—Día 11 Ntra. Sra. de los Dolores.

Día 9 Ntra. Sra. de la Merced

## SECCION AMENA

Se habla de un conocido escritor.

—¿Qué tal escribe Fulano?

—Mal, chico. Sólo hace bien las *eses* cuando acaba de comer.

Entre un cantante y un cómico:

—¿A qué hora quedarás libre esta noche? pregunta el primero.

—Pronto, contesta el aludido, porque me matan en el segundo acto.

—Pues yo no, replica incomodado el otro, porque no me caso hasta el quinto.

## PROBLEMA

Sumar varios sietes entre si de manera que den por suma 15.

## LOGOGRIFO

Nombre propio de mujer  
hallarás en mi *total*  
y arreglando bien las letras  
puedes lo siguiente hallar.  
Tiempo de verbo en presente  
primera del singular,  
flor que abunda mucho; nombre  
de un cuadrúpedo animal;  
infinitivo de un verbo,  
cosa que en las ollas hay;  
A más de esto otro verbo

y prenda de militar,  
nombre de geografia,  
y un pecado capital  
parte del mundo y otras cosas  
que largo fuera nombrar.

(Remitido por *Un de la llosa*).

## ACROSTICO

\* \* \*  
\* \* \*  
\* \* \*  
\* \* \*  
\* \* \*  
\* \* \*

Sustituyáanse los asterios por letras que den juntas el nombre de un célebre literato Romano. Los asterios y puntos sustituyáanse por letras que digan en cada línea el nombre de un emperador Romano.

Remitido por *Lo noy xich*.

## Las soluciones en la sección siguiente

Soluciones á la sección anterior:

AL LOGOGRIFO NUMERICO.—*Cardenal*.

A las charadas rápidas.—I. *Olot*.—II. *Ródano*.

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona

Compra y negociacion de Cupones y Ore. Cambio de monedas.

## BOLSA

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20

Día 9 Diciembre de 1897

	Conta- do.	Fin mes	Pro- ximo.
Deuda interior. 4%.		64'60	
» exterior. 4%.		80'70	
Billetes Cuba 1886.	94'75		
Id. id. 1890.	78'50		
Banco Hispano Colonial..		00'00	
Acciones F. C. Norte España.		23'20	
» » Francia		20'00	
» » Orense,		00'00	
Obligaciones T. B. y Francia 5%.		00'00	
» » 3,2%		96'12	
» no hipotecadas.		96'50	
» Almansa 5,2%		53'50	

## Ultimos cambios conocidos

DE

## Paris

Renta exterior.	61'25
Acciones F. C. Norte España.	00'00

## Giros

Paris.	32'80
Londres.	33'50

## Premio del Oro

Alfonso.	00'00
Isabel.	00'00
Onzas.	00'00
Monedas de 20 pesetas.	00'00
Id. 10 id.	00'00
Pequeño.	00'00

## Cupones

Vencimiento 1.<sup>o</sup> Enero 1897.

Billetes Hipotecarios Cuba.	30'0%	beneficio
Exterior.	30'50%	»
Interior y Amortizable..	02'50%	»daño

## GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

# ANUNCIOS

## ESTAMPERIA CATOLICA



Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, gale-  
rias, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de maderas, es-  
caparates de todas clases á precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.--GERONA

## ESPAÑA LA CATOLICA

FABRICA DE CERERIA

-DE-

### FRANCISCO DELCLOS

CALLE VILALLONGA 20 Ó SEA CERCA LA ESTACION DEL FERROCARRIL  
FIGUERAS

Esta Fábrica es la única en toda la Provincia de Gerona que se dedica exclusivamente  
á la compra y venta de ceras amarillas de abejas elaborando los cirios de la misma cera  
con la marca en cada cirio EL CALIZ SAGRADO 20 Reales Kilo.

Tambien esta casa es la única que fabrica las velas ó cirios de productos de  
plantas ó sea la cera vegetal, primera calidad, recomendada por su economía en ciertas  
funciones religiosas. Precio.

Cera Vegetal 1.ª 12 reales y medio el kilo.

Cera Vegetal 2.ª 10 reales kilo.

Recuerdó á los Rdos. Sres. Curas párrocos la Circular de Julio de este año 1897 de  
Arzobispo de Sevilla en la cual hacia presente no podia hacerse uso de las velas Esteá-  
rinas (*vulgo espelmas*), en los templos Sagrados prohibiendo el uso de tan repugnante cla-  
se bajo gran responsabilidad de Conciencia.

Las velas de Estearina (*vulgo espe/mas*) preceden de la grasa de los carneros, bueyes ó  
caballos sacrificados: por lo cual está prohibido el alumbrado con dichas velas en el tem-  
plo Católico, aunque sea por Ornato: pues en su sustitucion pueden emplearse las velas  
de cera Vegetal, de 4 reales libra. Hay tamaño corto como las (*Espelmas*).

Única casa en esta Ciudad que por tal concepto tributa al gobierno conforme marca  
la ley.

## GRANDE REMEDIO

### DOLOR

Se obtiene su curación ó un alivio, en los enfermos que padezcan dolor  
reumático inflamatorio y nervioso siempre que se haga uso del medica-  
mento que prepara

#### D. Antonio Ball

Farmacéutico en SALT.—Gerona

Supera á todos los medicamentos empleados, con ese objeto, como lo  
atestiguan muchas personas curadas con el GRANDE REMEDIO.

Único depósito de venta, en casa del inventor

## EL NORTE

### Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'40	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.

En Olot, imprenta de Juan Bonet.

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tra-  
dionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

### JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

## GALLART Y COMPAÑIA

### Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y  
eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfa  
(trulls) prensas de engranaje ó palanca.  
Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

## PASCUAL PERUCHO

### DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad  
de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS  
Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

*tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones*

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitucion

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción  
de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.  
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.  
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete esta-  
blecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

## GRAN ZAPATERIA MODERNA

de

### MIGUEL CAPELLA

7 Calle de Abeuradors, número 7 - Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas  
clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y ni-  
ños, á precios sumamente económicos.

DISPONIBLE